

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, un mes 1 pta.
 Trimestre, pago adelantado 3 »
 Id. id. por comisionado 4 »
 Cuba y Puerto Rico, semestre. 10 »
 Paises de la Union postal y Filipinas, semestre. 14 »

Número suelto 5 céntos.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

No se devuelven los originales.

No se publica los dias siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CALLE DE SAGASTA, NUM. 9.

CORRESPONSALES

para suscripciones, anuncios y reclamos.
 En Madrid: en todas las Agencias.
 En Barcelona: Centro de Anuncios, Arolas, 5.—Sres. Roldós y compañía, Escudillers, 30.
 En Paris: Sres. Saavedra hermanos, Taibout 55.—John F. Jones, 31 bis, Faubourg Montmartre.
 En Hamburgo: Adolfo Steiner, Domthorstrasse, 11.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuase los comunicados.

Año II

Logroño, Mártes 22 de Abril de 1890

Núm, 380

DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Calle de Sagasta (plaza de la Verdura,) 36 y 38, dral.

R. F. PEREDA

CULTISTA.—Consulta de 11 á 1

MERCADO 45, 2.º—LOGROÑO.

A 75 CÉNTIMOS KILO

(73 pesetas 100 kilos)

100 TONELADAS!

DE SULFATO DE COBRE PARA LAS VIÑAS

Se garantiza con certificados de origen y facturas su procedencia inglesa, clase superior y 98 á 99 por 100 de pureza.

Santiago Viguera, del comercio de tejidos, Portales, 64 y 66, Logroño.—Depósito en Calahorra, Calisto Palacio, Raon, 7.—En Haro, Liborio Cárcamo, Farmacéutico.

LA PRENSA DE MADRID.

Muchos asuntos y poco profundizados é aquí el extracto de la prensa madrileña del domingo.

El asunto del infante don Antonio, que como saben nuestros lectores se ha resuelto publicando una R. O. con fecha retrasada, hace que algunos periódicos avanzados ataquen al Gobierno separando la verdad real de la legal y que los conservadores culpen de imprevisora a la prensa ministerial por haber dejado correr una especie que podia disgustar a la familia real, sin aclararla en el acto.

De crisis hablan como siempre conjurados y conservadores, pero los diarios fusionistas niegan fundamento a la noticia.

El traslado del asesor del ministerio de la Guerra á Canarias por haber revelado secretos de su cargo al general Cassola, también es asunto de controversia.

El Día se espresa en estos términos:

«Inaceptable el pretexto para esta traslación. Si admitiera como cosa corriente el pretexto de la publicidad, los ministros de la Guerra ampararían el fácilmente sus arbitrariedades, caprichos ó desagrados y los asesores no serian tales dóciles voluntades al servicio de los ministros.»

El Correo, por su parte, dice:

«No cabe negar la perfecta legalidad de la medida del ministro de la Guerra, como la tiene cualquier otro para acordar los traslados que estime convenientes.»

«Si ahora se discute el traslado de un auditor, ¿cómo se hará lo mismo con los de los subalternos puestos á sus ordenes?»

El asunto, según *El Imparcial*, se tratará en el Congreso por el Sr. Alix.

Una excitación

Decíamos el Domingo que se habia verificado una reunion en el despacho del señor gobernador civil, para tratar de la posibilidad de establecer en esta provincia un Banco agrícola. Se examinaron las garantías que encontraría el dinero en el empleado, el interés que devengaría, los antecedentes de otras sociedades análogas y por fin se habló con gran detenimiento de la salida que tendrían sus acciones.

Los señores allí reunidos, comprendiendo el daño que pudiera originarse á los que en el porvenir se ocupasen de este asunto, si hoy se quisiera plantear el pensamiento y quedase desierta la demanda de acciones, acordaron suspender la publicación oficial de sus trabajos hasta conocer la opinión que han formado los propietarios acerca del particular y caso de ser esta favorable, procurar que éstos propietarios se reúnan y sean ellos los que formen esa asociación tan útil para el labrador como para el accionista.

A los capitalistas, por lo tanto, toca ahora hablar y suponemos que no permanecerán callados ante un asunto que afecta ó puede afectar directamente á sus intereses y al general de la provincia

Pero entiéndase que al estampar la palabra capitalista no nos referimos solo á los que cuentan su dinero por millones, ni aun siquiera por miles. Capitalista, en el caso presente es todo aquel que pueda invertir en la nueva industria de cien á doscientas pesetas pagadas en plazos diferentes y distantes.

Téngase presente también que la opinión que ahora dé, á nada les obliga, pues se supone emitida bajo la creencia de que el capital invertido ha de estar seguramente empleado y produciendo razonable interés; y si al conocer las bases del mencionado Banco agrícola variasen de parecer, lógico es que su voto quedase retirado.

En estas condiciones, esperamos saber si la idea tiene partidarios en la provincia para cuyo efecto, además de dar gracias anticipadas á los que á esta redacción se dirijan, indicaremos los nombres de los señores que asistieron á la reunion del sábado; nombres que señalan las personas á quienes la provincia debe agradecer el interés que hacia ella demuestran.

Además del señor gobernador civil, estuvieron presentes el presidente de la Diputación Sr. Salvador, el alcalde señor Rodríguez Paterna, el señor marqués de San Nicolás, D. Saturnino Iñiguez Bretón, D. Plácido Aragón y D. Antonino Castroviejo.

EXTRANJERO

Francia.—Los parisienses se disponen á asistir á las corridas de toros que aguardan con impaciencia. En vista de la afición que hacia el espectáculo español se vá desarrollando, se ha pensado en celebrar corridas en toda su pureza, pero la idea encuentra nuevos y decididos adversarios y es difícil que por ahora prospere.

El presidente de la república que está en Tolón, ha visitado el magnífico arsenal de aquella plaza.

Ha entrado solo en el taller del torpedos, porque está prohibida la entrada á todo el que no sea ministro.

Ha hecho una excursión La Seine, donde ha presenciado la explosión de un torpedo submarino y ha recibido grandes homenajes.

También ha visitado el acorazado español *Pelago* en el que se le han hecho los honores correspondientes. Al despedirse dijo al capitán Sr. Cervera, que se sentia orgulloso de estar en un magnífico barco construido en Francia, pero que sabe llevar dignamente los colores españoles.

La noche del sábado, el municipio de Tolón dió en su honor un banquete de 250 cubiertos que estuvo brillante.

El domingo visitó la escuadra italiana, donde se le tributaron grandes honores y se le sirvió un lunch. El almirante recibió las insignias de la legión de honor, lo mismo que el comandante del *Pelago*.

Después de un simulacro naval pruebas del Gimnote, se ha retirado el presidente.

Por la tarde se verificó la inauguración de la magnífica estatua á la libertad.

Portugal.—Ha llegado á Lisboa el mayor Serpa Pinto. Varias sociedades y una gran muchedumbre le han dispensado cariñoso recibimiento.

Austria.—Las huelgas han tomado carácter pacífico. Se hacen muchas prisiones. Los obreros piden reducción de trabajo, aumento de jornal, y amnistia para sus compañeros procesados.

CORRESPONDENCIA.

Murillo 21 de Abril.—Ayer domingo llegó á ésta el ilustrado arquitecto señor Barrón á reconocer el templo. Apenas cumplió su misión, lo mandé cerrar, prohibiendo terminantemente la celebración de oficios divinos. Por esta puerta juzgar el estado en que se encuentra tan preciosa alhaja.

Según una inscripción hallada en una

22 Abril Folletín de LA RIOJA 3

ULTIMO AMOR

por

JORGE OHNET

VERSIÓN CASTELLANA

DE EL COSMOS EDITORIAL

(Publicada por «El Cosmos Editorial» Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, donde se halla de venta al precio de 3'50 ejemplar)

Y cierto ruido de pasos indicaba que allí habia alguien. Desde el despacho, el baron preguntó en voz alta:

—Armando, ¿es usted quien está ahí? Aproximáronse los pasos, y el ayuda de cámara de Armando, vestido de negro y serio y solenne se presentó en la puerta.

—¡Ah! ¿Es usted, Santiago?... No está mi primo en su habitación. He venido dos veces y no he hallado á nadie.

El rostro del criado adquirió de pronto mayor gravedad de la que ordinariamente tenia; bajó los ojos como si temiera ser demasiado comunicativo, y masculló en inglés algunas palabras inteligibles.

—¿Qué demonios está usted diciendo-me?—gritó con vehemencia el baron;—espérese usted con mas claridad.

El criado, al oír esto, tomó cierto aire de impertinencia, permaneció impasible y guardó el mas profundo silencio.

—¡Caracoles!—esclamó el joven—aca-

bará usted por asustarme. ¿Qué significa todo esto? Ya sé que es usted muy adicto á su amo... ¿Le ha ocurrido alguna cosa desagradable?... Sepamos... La señora condesa es quien me ha encargado de enterarme.

El criado hizo un gesto negativo, pero no pronunció una palabra. Impaciente el baron apartó con violencia al ayuda de cámara y penetró por delante de él, en la alcoba. Allí estaba todo dispuesto para que el amo de la casa se vistiese; el pantalon negro, el chaleco blanco y el frac hallábanse simétricamente colocados y cuidadosamente estendidos en la cama, estrecha y baja. En una mesita, colocada en el centro, estaba la camisa, ya arreglada, con sus botones de oro, la corbata, el pañuelo de bolsillo y los guantes.

El baron miró en rededor suyo y vió que la estancia estaba vacía y completamente ordenada. Adquirió, por consiguiente, la certeza de que el conde de Fontenay, cuando sólo debía pensar en sus convidados, se habia ausentado de su casa á escondidas de la condesa. Presintió algo grave y misterioso; dirigiéndose, pues, al criado, que le habia seguido y permanecía silencioso delante de la ventana, dijo con firmeza:

—El conde ha salido: ¿cuando?

El ayuda de cámara comprendió que no habia medio de ocultar lo sucedido; y

como quien se decide á contarle todo, respondió:

—El señor conde salió hace ya dos horas.

—¿Como ha salido?

—Solo y á pié.

—¿Qué traje llevaba?

—El que ha tenido puesto durante el día.

—¿Qué ha sucedido para obligarle á salir de casa?

—El señor se preparaba á vestirse, cuando recibió un sobrecito azul, un telegrama. Lo leyó y lanzó una exclamación que no pude entender; despues dijo en voz alta: «Es necesario que yo vaya.» Y dicho y hecho; tomó el sombrero, se puso el gaban de pieles, y al bajar por esa escalerita que dá entrada á su tocador me dijo: «Santiago, arregle usted las cosas de modo que nadie eche de mí ausencia. Dentro de hora y media, cuando mas, estaré aquí.» Y salió; era las nueve.

—De suerte que hace ya dos horas

—Justamente dos horas. El señor baron comprenderá ahora por qué he tardado de ganar tiempo sin dadas razones, y me perdonará que he contestado inmediatamente.

El señor baron levantó el sombrero y se despidió.

—¿Y usted?

—Yo me voy.

fue buscar á la condesa para decirle lo que pasaba, le detuvo, no obstante, el temor de asustarla. Apoyóse, pues, de codos sobre la chimenea y reflexionó, preguntándose que resolución debería adoptar. Era imposible que la situación se prolongase. El conde representaba con las señoras Firmont y de Tresorier y los señores Firmont y Perducier. Antes de media hora seria preciso adoptar una resolución. El público no esperaria indefinidamente. El joven sentia hervir en su espíritu una agitación de calentura; considerábase abrumado por el peso de una gran responsabilidad, y de repente, en unos momentos de vacilación, abrió la puerta decidido á ir á ver á la condesa de lo que sucedia. Al momento, unos pasos ligeros se oyeron al salir.

lápida, la parte arruinada se construyó el año 1711, de la que se conserva intacta, á pesar de la incuria con que se conoce se la ha mirado, nada he podido averiguar, pero debe contar bastantes siglos: su construcción es magnífica, llamando extraordinariamente la atención el arco valiente sobre que descansa el coro.

Por honor de la religión y amor al arte, rogamos una vez más al gobierno que no deje desaparecer esta preciosa joya.

Los señores Bergasa, maestros de obras que han tomado á su cuenta la reparación, han dado pruebas de ser unos cumplidos caballeros, en el siniestro ocurrido el sábado último.

No revelo más por no herir su modestia.—*El Corresponsal.*

Sección de noticias

En la tarde del Domingo y por la línea del Norte, salieron con dirección á Madrid el señor gobernador civil de la provincia y el diputado á Cortes señor marqués del Romeral.

Con este motivo se vió muy concurrida la estación férrea, á la que acudieron los señores marqués de San Nicolás y Murrieta, D. Tadeo Salvador, gobernador militar, presidente de la Diputación, secretario del Gobierno, delegado de Hacienda, vicepresidente de la Comisión provincial, señor Iñiguez Breton, fiscal de la Audiencia, señor Castroviejo, señor Aragón y otros.

En el tren de la tarde de ayer, salió para Calahorra el Excmo. é Ilmo. señor obispo de la Diócesis.

El ayuntamiento de Agoncillo ha sido multado por no satisfacer sus haberes al maestro de Arrubal.

Al de Huércanos se ha apremiado por no estar corrientes los pagos de Instrucción primaria.

Estos días se ha reunido la comisión provincial con objeto de celebrar sesiones ordinarias.

De algunos días á esta parte se notan colores extraños y un tanto subidos en la calle de la Costanilla acerca de la derecha y como se aproximan los calores, llamamos la atención de quien corresponda.

Ha sido nombrado médico titular interino de Calahorra el doctor D. Genaro Fernandez Visaies.

Ayer ingresaron los ayuntamientos de Igea, Casalareina y Alberite por atenciones de primera enseñanza las cantidades de 706 pesetas, 640 y 435 respectivamente, que hacen un total de 1.781 pesetas.

La Diputación foral de Navarra en una de sus últimas sesiones y en vista de la reclamación de varios pueblos enclavados en la carretera de Pamplona á Logroño ha acordado que desde 1.º de Enero último, el importe de los socorros á tránsito sea satisfecho por el reclamador.

ros alemanes instalen en ella una fábrica. Lástima que S. M. no conozca los dinamos, porque la luz eléctrica le daría entre los persas mas tono.

El domingo por la noche se pasaron agradablemente las horas en el «Círculo de la Amistad» en donde la Junta obsequió con un baile de confianza á los socios y sus familias.

Orden completo y alegría general, bonitas caras y amabilidad en todos, formaron el cuadro de la noche.

Según anuncio que en otro lugar publicamos, el alcalde de Jubera tiene formado empeño de que termine en aquella villa y aldeas una, á modo de corruptela, que los contribuyentes del término han empleado hasta la fecha, y sobre lo que llamamos la atención del celoso administrador de Contribuciones, pues creemos que se debe ayudar á la citada autoridad de Jubera.

El alcalde de Quel, ha dado posesión de su cargo al secretario suspenso don Angel Pablo Escalona.

En Valdemadera se ha presentado la epidemia sarampión.

Se halla vacante en Calahorra la plaza de médico titular por terminación del contrato del que la venía desempeñando, con la dotación anual de 1250 pesetas.

El término para la presentación de solicitudes es de 20 días.

Han sido aprobadas definitivamente por el Gobierno de provincia con alcances á favor de los fondos del municipio las cuentas de Tricío de 1880-81, 81-82, 82-83 y 83-84 y las de Jubera de 1870 al 71 con el de 15.248 pesetas 13 céntimos.

No estará de queja la Diputación provincial del modo y forma que emple dicho centro superior para secundar sus propósitos en servicios tan importantes.

El jefe de la Línea de guardia civil de Arnedo señor Castrillo de Cavia, ha puesto á disposición del Juzgado de instrucción de dicha ciudad á Benita Cristobal, como presunta autora de haber confeccionado un guiso de patatas con cerillas, á fin de que comiese de ellas un hijo político suyo.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Cañas dotada con 999 pesetas anuales.

Durante la ausencia del señor Perez-Caballero, se ha encargado del Gobierno de la provincia, el secretario del mismo don Felipe Rodriguez de Arellano.

Se ha repartido ya el número 10 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

El Hoche, acorazado de la escuadra francesa.—Observación actual del planeta Saturno en nuestro país, por don Juan Prieto.—Papelera de encasillado móvil, por don Tomás Escriché y Mieg.—Alumbrado eléctrico de los coches.—Instalaciones eléctricas: Líneas subterráneas.—Construcciones en la Marina: Inglaterra, Estados Unidos.—La fotografía al vuelo: Fotografías hechas por sorpresa.—Estatística del imperio ruso. Electricidad y sus aplicaciones.—Cronica, Invenciones, Procedimientos.—Un curioso experimento sobre las bombas de jabon eléctricas, por don Ernesto Caballero.—Código galvánico del hierro, por D. S. Bo.—Amazona eléctrica.

Se ha publicado el número 120 de *La Naturaleza*, contiene con el de la actualidad, curiosidades y modelos de labores de actualidad. Acompaña como regalo un número una gran hoja con el programa de la Exposición y al programa de la Exposición.

la vida social». Se publica todos los domingos y cuesta el trimestre 3 pesetas. Administración calle de Claudio Coello, 13, Madrid.

El gran balneario de Nancras de la Oca (Alava) es el primero del mundo. Sus aguas alcalinas azoadas, curan radicalmente afecciones del hígado, esbago y génito-uritarias. Ved el anuncio.

La anemia es el enemigo capital de la juventud. La niña de pálidas mejillas, ojos tristes y labios descoloridos; el joven delgado, ahuido y disipante, son intimas de la anemia. Dales el Jarabe de Hipofositos de Climent y veres como la sangre se colorea, circula con más rapidez y el organismo adquiere inusitado vigor, nueva y potente energía.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA RIOJA Logroño

Señor Director; habiendo pensado hace algun tiempo el trasladarme con mi familia en calidad de emigrante á la República de Chile, creí conveniente dirigirme para que me enterase de las condiciones y ventajas que reporta á los emigrantes el gobierno Chileno, á un señor que se titula el agente de emigración de esa capital.

Dicho señor, después de hacerme pagar por su comisión sesenta pesetas me prometió y me dió la orden de que me presentara en esta con objeto de embarcar en el vapor *Pacifico* el 16 del corriente, dándome antes de salir de Cárdena, pueblo donde residía, una carta de recomendación para el señor quien dice me tenía que entregar el pasaje de embarque en esta capital.

Tan pronto llegué, me dirigí á dicho señor, quien me contestó que no podía embarcarme; considere el lector la pena que me causaría al encontrarme en un país extranjero donde nadie me conoce y sin recursos.

Al encontrarme en tal situación tuve el gran recuerdo de dirigirme donde se habian hospedado unos conocidos míos del pueblo de Nieva de Cameros, cuyo dueño es muy conocido por toda esa comarca por ser riojano y ser uno de los encargados de embarcar los emigrantes para Buenos-Aires, llamado D. Rufino Gallo; al referirle lo que me habia pasado y de la manera que me encontraba se compadeció de mi desgracia y acto continuo se dirigió á la agencia de emigración con un certificado de buena conducta, único documento que tenia, y solicitó el pasaje para toda mi familia, pagando de su misma bolsa todos cuantos gastos se me han originado hasta hoy día 17, que embarco para Buenos-Aires, muy contento, pues de otra manera me hubiera encontrado en la mayor miseria.

No teniendo otro medio de agradecer á dicho señor D. Rufino, el favor que me ha protegido, le doy publicidad por medio de su digno periódico, para que sepan apreciar las personas el buen corazón, que este señor tiene para con todos estos infelices que por fuerza tienen que abandonar nuestra querida patria.

Se repite de V. afmo. y s. s. q. b. s. m.

Juan Acha.

ALCANCE POSTAL.

Madrid 20 Abril 1890.

BOLSIN

Contado	00:00
Interior (fin mes)	75:55
Próximo	00:00
Barcelona interior	75:55
» exterior	77:45

—Como día de toros, los círculos políticos han estado completamente desanimados.

En el salón de conferencias del Congreso, solo se encontraban unos cuantos señores diputados entre los cuales se hacían comentarios de la posibilidad de una próxima crisis. Los rumores de esto siguen en aumento dándose como seguro que será en próximo plazo, apesar de los esfuerzos del señor Sagasta en conjurarla por todos los medios posibles.

—El marqués de Santa Marta que pensaba salir el próximo martes con dirección á Paris para celebrar una conferencia con el señor Ruiz Zorrilla, há retrasado su salida por algunos días.

Al banquete que se celebró anoche en el salón del Museo de Tolón asistieron los oficiales de Marina y además á los franceses como igualmente las autoridades.

El banquete se celebró en honor del Presidente de la República Mr. Casariego el cual pronunció un sentido discurso en elogio á la escuadra.

—Se ha desmentido en absoluto el señor Maissonave piense formular una pregunta en el Congreso relativo al *Memorandum* del ex-gobernador de la provincia señor Fiol.

—El Consejo de ministros que ha de celebrarse esta tarde en la Presidencia ha sido suspendido. Esto ha dado lugar á muchos comentarios en los círculos políticos, por considerarse que el señor Sagasta no queriendo que se encontrasen reunidos, puesto que era una de las diferencias que existían en el seno del gabinete, podía surgir la cuestión de las malas consecuencias de esto originaria para el Gobierno.

—El señor Sagasta ha pasado la tarde en la Moncloa, habiéndose dirigido cinco y media á la presidencia para tratar algunos asuntos.

—Hoy no se ha celebrado ninguna conferencia de importancia política.

—Ha llegado á Madrid en el expreso de Francia el infante D. Antonio, quien aunque aseguran algunos fué éste el que visitó al citado personaje.

¡Lo mismo da!

—Según telegramas recibidos de Madrid, Su Santidad León XIII ha pronunciado un breve pero elocuente discurso en el solemne acto de recibir á los reyes italianos.

El Papa dirigió varias alusiones de carácter temporal, expresó su agradecimiento por las reiteradas pruebas de afecto que le demuestran los católicos de esta comarca, lamentóse de la conducta que observan los enemigos de nuestra santa religión y explicó las causas que motivan esos desórdenes que todos lamentamos, incluso la preponderancia del socialismo.

—Una comisión de la provincia de Santander gestiona cerca del Gobierno de los representantes de la misma, una resolución en sentido favorable á la causa del asunto referente á las latas y otros cuestiones que afectan á los intereses de cuantas industrias se explotan allí.

—Continúan acentuándose los rumores de crisis entre la gente política, fundados en sus vaticinios, en que nuevos sucesos precipitarán la caída del partido liberal y franqueará la entrada en el poder de las huestes conservadoras.

Sabido es, que, hay cuatro ministros poco satisfechos de su suerte y compitiendo así, buscan el instante oportuno de retirarse al *montón* de la mayoría; como aparte de lo arriba expuesto muchos los remiendos que lleva esta situación júzgase próxima á inevitable crisis total.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 22-3:15

Con objeto de tratar de la preparación de una exposición de cultura en Madrid, el Director general de Obras públicas, ha remitido en su despacho á los directores de los periódicos profesionales.

Madrid 22-3:15

En el Congreso, continuando la discusión del proyecto de la ley de

